

Camino de Oriente

Nurié y su familia

Nurié es la esposa de un hebreo español; ojos de Valencia, talle andaluz y sonrisa andorosa de las inglesas; es una belleza de las razas que para ser españolas sólo de falta de haberse desarrollado en ambiente de país; una mujer encantadora y hermosa, que no conoce la malicia y que parece vivir en un mundo aparte, donde todo es bondad. Verdaderamente, estos judíos de origen hispano no son como los hebreos que se ven por los otros países de la tierra; hay algo más refinado en su porte y algo más noble en su perfil. Esta mujer extraordinaria es poseedora de una inteligencia privilegiada y de una cultura exquisita; habla francés, inglés, turco, hebreo, griego, español... y todo con pasmosa perfección. Su marido más bien parece su hermano, da la igualdad de cultura y sentimientos; pronto se ve que en el cielo de su vida no hay la más ligera nube. Hablan el español con una gracia encantadora y con un acento algo americanizado, que hace sonreír, por su temor infantil de cometer algún error ante nosotros. Ambos son fervientes adoradores de la dulce patria que dejaron sus antepasados, que les legaron la llave de su casa de Toledo...

nos recibe en un cordial ambiente familiar, sin hacernos esa lluvia de preguntas que parecen necesarias cuando se invita a un extranjero. La comida, aunque quizá fuera muy del país, podría haberse servido igual en muchas casas de España, especialmente en La Rioja; se declaró el nuestro idioma oficial y el efecto fué completo. Por el balón abierto entraba la maravillosa reverberación del mar... La madre de Nurié es una señora muy joven y su rostro parece que lo recordemos de alguna ciudad de Andalucía; casó casi una niña y su marido murió muy pronto; todavía vive el abuelo de Nurié; éste juraríamos haberlo visto en Valencia. Es un viejo socarrón y dicharachero, que no cree en nada, y en quien todas las cosas tienen en seguida una parte cómica; tiene sus amigos y sus juegos, y se le da de joven; su mujer, que también vive, es una vieja como un roble, que parece estar en el mundo para sonreír de todas sus cosas.

A Nurié le preocupa el significado de una palabra que ha encontrado en una canción española; se está un rato tratando de recordarla, porque la ha olvidado, y nos pregunta de pronto: ¿Chulona! ¿Qué significa chulona? A nosotros nos hace mucha gracia el vocablo que tanto le preocupa, lo que la intriga más, pero pasa nos nuestros apuros para dar a la palabra todo su valor. Al acabar nuestra explicación toda la familia dice un ¡ah! que deja transparentar que se han quedado igual que estaban, pero Nurié parece haber comprendido.

Cuando ya hemos acabado de comer llegan las amigas de Nurié, alegres y parteras, de ojos divinos y dulces, y salimos todos juntos para sentarnos sobre tapices, al borde del mar, protegidos por la sombra deliciosa de los árboles. Mientras tomamos el café, nuestro amigo hace sonar discretamente la mandolina y las jóvenes cantan canciones de España, que deben de tener una dulce caricia para sus almas soñadoras, ya que les hacen entonar los abismos oscuros de sus ojos. No lejos de nosotros hay tumbadas en tierra tan bien otras familias hebreas, que aun que tratan de aparentar que están distraídas, hacen esfuerzos porque no se les escape ni una sola de aquellas notas, que llegaron del misterio so país romántico de sus antepasados.

El momento es de los que ya no se olvidarán nunca; no se piensa en nada, por pereza, o porque nada vale la pena; sin embargo, se siente mucho y profundamente. El destino nos ofrece, por un momento, una copa llena de todos los encantos orientales. Es un descanso en la ruta...

La costa de Asia se cubre de suaves tonos de violeta y carmin. Así se van deslizando unas horas de la vida en la tarde dorada. A través de las copas de los árboles los turquesas del cielo; bajo el ramaje, la extensión maravillosa de las gemas del mar, y en el ambiente, suavizado por la brisa, el encanto incomprendible del alma femenina, que se va poseído en todas las cosas y derramando su gracia suprema por todas partes.

Daniel MARTINEZ FERRANDO Constantino 1924. (Prohibida la reproducción).

Del trípode a las tablas

No hace muchos días, en la página teatral de un periódico de Madrid, leía la noticia de que Vera Wratislava, la famosa pitonisa de las revelaciones (casualmente cumplidas) acerca del riguroso castigo que sufrirían los profanadores de la tumba de Tutankamen, pasaba del trípode a las tablas.

No quiero entretener al lector en consideraciones acerca del historismo y aun perturbación mental que supone el ejercer de buena fe el oficio de pitonisa. No creo que Vera Wratislava fuese una perturbada; Quién sabe los móviles que la obligarían a representar tan admirablemente su papel! Quizás una remuneración considerable, tal vez unos deseos insaciables de popularidad, como medio de abrirse el camino que la llevara a los grandes triunfos en el arte del baile, que ama desde niña.

Vera es hermosa. El óvalo de su cara es perfecto; bellos, grandes, rasgados sus ojos, pequeña y sangrienta su boca; su nariz breve y correcta; su figura esbelta, como la de Salomé... Pero mujeres hermosas, mujeres que poseen los atractivos de Vera hay muchas en el mundo. Por su belleza no podría destacar. Por su arte preferido... ¡Son tantas las célebres danzarinas! Y además, ¡es tan duro el camino que conduce a la popularidad!

La mujer que siente en su pecho las ansias de la gloria, como la mujer que ama, no repara en medios, tiene una decisión suma. Y si posee el talento de la que es objeto de estas cuartillas, no vacila en lanzarse como sea, donde sea, y la impetuosa propia de su sexo busca siempre el camino más corto. Quede la prudencia para los ancianos varones...

Vera Wratislava vió la ocasión. El descubrimiento de la tumba de Tutankamen tenía preocupada a toda Europa. El escenario donde se desarrollaban los trabajos de exploración no podía ser más a propósito. Egipto, el Nilo misterioso, el desierto con sus espejismos, una raza cuyas creencias son atropelladas por la febril ansiedad del extranjero que quiere beber en sus fuentes la historia de remotas generaciones... Falta allí la voz de los dioses de los muertos que protesta de la profanación. Esa voz puede ser ella. Se hará célebre, se hablará en todas partes de sus fatales predicciones; por un momento ocupará la atención de todas las gentes. Y se lanzará y predijo calamidades sin cuento. Ahora que ya es de todos conocida, pasa del escenario de la naturaleza al escenario del teatro. Historismo puro.

Vera Wratislava no ha hecho sino cambiar de género. De pitonisa a danzarina.

Sin conocerlo ha practicado nuestro proverbio: "Más vale llegar a tiempo que rondar un año".

JOSE BOLEA

En la Casa de la Ciudad

Subsistencias

El teniente de alcalde, delegado de Subsistencias, en la visita de inspección que diariamente realiza a los establecimientos y lecherías acompañado del veterinario municipal, ha inutilizado dos litros de leche aguada a don José Basó Alabau. También han sido decomisadas 25 piezas de pan de 540 gramos, de huerta, por venderlo a 35 céntimos la pieza y no venderlo a 35 céntimos los 500 gramos, como acordó la Junta de Abastos. Dicho pan ha sido remitido a la Asociación Valenciana de Caridad.

El camino del Cementerio

Hoy han comenzado los trabajos de derribo del muro del camino de Jesús, junto al Manicomio, habiéndose pagado el primer plazo de los terrenos expropiados para formación de la plaza que ha de servir de ensanche al camino del Cementerio.

La recaudación

HOY Por arbitrio de carnes: Matadero general, 4.540'83 pesetas; matadero del Grao, 638'08; matadero del Caball, 242'53; estaciones sanitarias, 984'97. Por análisis y examen de sus tancias, 681'80. Por circulación rodada, 1.650. Por arbitrios extraordinarios, 931'41. Por bebidas, 4.616'20. Total, 14.288'82 pesetas.

Delegación de Hacienda

Se advierte a los señores suscritores de la "Gaceta de Madrid" por drán hacer efectivo el pago correspondiente al segundo trimestre en la Depositaria-Pagadora de esta Delegación de Hacienda.

Crónica internacional

El ministerio Baldwin

Mister Stanley Baldwin ha constituido ya su Gobierno. Las carteras principales han sido atribuidas a los ministros siguientes:

Primer ministro, Baldwin; Negocios extranjeros, Austen Chamberlain; Hacienda, Churchill; presidente del Consejo, lord Curzon; Guerra, Worthington Evans; Marina, Bridgeman; Aviación, Samuel Hoare; India, lord Birkenhead; Colonias, Amery; Interior, Johnson-Hicks; Trabajo, Estel Maritand; Comercio, Lloyd-Greame; Guardaseñales, marqués de Salisbury; Justicia, vizconde Cave; Sanidad, Neville Chamberlain; Agricultura, Wood; ministro de Escocia, John Gilmour; Instrucción, lord Eustace Percy; fiscal de la Corona, sir Douglas Hoag.

La forma en que mister Stanley Baldwin ha constituido su Gabinete demuestra que se ha percatado en seguida de su responsabilidad y de su deber, interpretando auténticamente el resultado de las elecciones. No ha formado un Gobierno que se presente al partido conservador en el sentido tory de la palabra, sino un Gobierno que representa los intereses socialmente conservadores del país. Están los conservadores, que rompieron la coalición en la famosa Asamblea del Carlton Club. Están los conservadores que permanecieron fieles a la coalición hasta última hora... y un poco después, como Austen Chamberlain y lord Birkenhead. Están los conservadores que vienen venidos, que creen que precisa fortalecer las filas socialmente conservadoras para oponerse a los avances del socialismo, como mister Churchill.

Es un Gabinete verdaderamente fuerte y representativo de la tendencia que ha conseguido mayor suma de los votos del país. Es un ministerio conservador, pero no reaccionario.

Mister Baldwin ya ha demostrado su aptitud para regir el partido conservador británico en estas circunstancias. El año 1923 cometió el error de convocar unas elecciones generales, que convirtieron en minoría su mayoría en el Parlamento. Pero resistió aquella derrota sin mengua de su prestigio personal dentro del partido y la espléndida victoria de ahora ha reconstituido su posición personal y política.

La amplitud de miras con que ha constituido su ministerio prueba que comprende las necesidades de la hora y que tiene una visión exacta de la situación política. El partido trabajista, ya en la oposición, sigue influyendo directamente en la actitud y en la conducta del partido conservador.

\*\*\*

Se da en el resultado casi simultáneo e ideológicamente idéntico de las elecciones británicas y norteamericanas un factor que puede ejercer una influencia ulterior en la economía de las tierras de España. Es cosa sabida que el partido republicano representa en los Estados Unidos la tendencia ultraproteccionista. Esta política será, pues, continuada y acentuada con todas sus notorias consecuencias. En cuanto a los conservadores británicos, es verdad que renunciaron, antes de las elecciones, al programa proteccionista, rechazado por el país el año último. Pero es verdad también que insistirán seguramente en una política de preferencia para los dominios y colonias del imperio. Y esta política de preferencia imperial ha de repercutir necesariamente en las exportaciones españolas, porque las producciones de la Península ibérica y de algunas dominios y colonias británicas son análogas. Hay bastante, para comprender la inminencia de aquellas repercusiones, con fijarse un poco en las palabras que el general Smuts ha pronunciado en Pretoria al recoger esta significación del triunfo de los conservadores y remarcar que una política preferencial, singularmente, sería muy beneficiosa para los víces, el azúcar, las manzanas, la uva y las demás frutas, así como para las conservas de África del Sud.

La odisea de una letra

Una casa de Barcelona puso al cobro una letra, que respondía a género entregado a Juan y Vicente Gutiérrez, y como quiera que la protestaran, se ordenó el embargo de los bienes de ambos, encontrando los ejecutores que no existían, por cuyo motivo fueron sumariados como responsables de un delito de alzamiento de bienes.

Los letrados señores Alfaro (don Vicente) y Herrera defendieron a dichos individuos.

Apelación

El letrado don Juan Artañal intervinó en una apelación del auto de procesamiento dictado por el juez de Sueca en causa seguida a un ex-alcaldé y varios concejales, por delito de falsedad, descubierto en una inspección girada al Ayuntamiento.

Suspensión

Se suspendió la vista del proceso incoado contra el chófer Florencio Villanueva Fortea, por atropello y muerte de doña Carmen Igual, esposa del médico de Chirivella.

Intervienen en este proceso como acusador privado don Vicente Marzal y como defensores los señores Ibarra y Asensio.

Causa importante

Para hoy, mañana y pasado estaba señalada una causa grave por doble asesinato.

El procesado se llama Francisco Hernández Alepiz y el hecho ocurrió en el mes de julio del año 1922, en el pueblo de Villamarchante.

¡Parece que el Hernández denunció al juzgado a Francisco Cervera

Ateneo Mercantil

Mañana, a las diez de la noche, dará en este Ateneo una conferencia acerca de "Educación Física" el culto especialista en estas materias, don Emilio Pou, teniente coronel de Caballería. La conferencia tendrá lugar en el salón de la nueva biblioteca, habilitada provisionalmente a tal efecto.

El día 17 se inaugurarán los cursos de Contabilidad, Francés e Inglés, que sostiene este Ateneo, en cuya secretaría pueden inscribirse hasta la expresada fecha los señores socios que deseen seguir estas enseñanzas.

Una contestación

El corresponsal en Valencia del periódico "A B C", nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Enrique Muñoz, en cuanto se enteró de la carta del señor Avilés relacionada con el empréstito para mejoras de Valencia, carta escrita con motivo de una crónica de "A B C" y de que ayer nos ocupamos, dirigió a dicho periódico el siguiente telegrama:

"Alusión dificultades oponiéndose a aprobación presupuestos municipales extraordinarios, para poder utilizar empréstito 60 millones pesetas, contratado Banco Cataluña, hecha crónica "A B C" aún no llegada Valencia, motivadas cartas Alcalde uso licencia, general Avilés reside Madrid, a delegado Hacienda, a Alcalde accidental y contestaciones ambas. Respecto la del delegado señor Názquez Lásarte, funcionario modelo, no debo decir nada. La del Alcalde está reflejada en telegrama falso seriedad que publican periódicos locales, desmintiendo que delegado fuera hostil aprobación dicha presupuestos. Jamás dicho, ni dije, por tanto en crónica eso; precisamente delegado, ama Valencia, da todas facilidades, pero siempre dentro ley. Por no estarlo dentro del vigente Estatuto primer presupuesto veinte millones, es por lo que delegado, después estudiado particularmente, impuso introducción modificaciones importancia, que se espera hayan sido realizadas. Presupuesto después estas reformas ha sido presentado oficialmente, viernes último; pa.ado estudio sección cuentas; hoy tieneo abogado Estado. Cuando llegue a delegado, aprobarlo si subsanándose aquellas deficiencias. Igual harase con segundo presupuesto por cuatro millones de pesetas, aun a estudio particular de delegado. No hay razón para creerse intangibles ni para adoptar actitudes infundadas; ni es lícito además presentarse descargando la culpa de ligerezas y deficiencias propias en quien recoge fielmente la ansiedad pública, provocada por aquellas.—Enrique Muñoz".

TRIBUNALES

Por ir armado

Un vecino de Sagunto que salió un día a pasear, llevando en el bolsillo una pistola, tuvo la mala suerte de que le cebalearon y por tenencia de arma cortada fué procesado con arreglo a la nueva ley, compareciendo ayer mañana al juicio celebrado en la Sala primera.

Si defensor fué el letrado don Francisco Vives Villamazanes.

La odisea de una letra

Una casa de Barcelona puso al cobro una letra, que respondía a género entregado a Juan y Vicente Gutiérrez, y como quiera que la protestaran, se ordenó el embargo de los bienes de ambos, encontrando los ejecutores que no existían, por cuyo motivo fueron sumariados como responsables de un delito de alzamiento de bienes.

Los letrados señores Alfaro (don Vicente) y Herrera defendieron a dichos individuos.

Apelación

El letrado don Juan Artañal intervinó en una apelación del auto de procesamiento dictado por el juez de Sueca en causa seguida a un ex-alcaldé y varios concejales, por delito de falsedad, descubierto en una inspección girada al Ayuntamiento.

Suspensión

Se suspendió la vista del proceso incoado contra el chófer Florencio Villanueva Fortea, por atropello y muerte de doña Carmen Igual, esposa del médico de Chirivella.

Intervienen en este proceso como acusador privado don Vicente Marzal y como defensores los señores Ibarra y Asensio.

Causa importante

Para hoy, mañana y pasado estaba señalada una causa grave por doble asesinato.

El procesado se llama Francisco Hernández Alepiz y el hecho ocurrió en el mes de julio del año 1922, en el pueblo de Villamarchante.

¡Parece que el Hernández denunció al juzgado a Francisco Cervera

Pro jardinería

Impresiones de un viaje



VII (Conclusión)

Con la impresión de esta enorme Exposición, ya quería volverme a casa; no creía encontrar nada más agradable; había dejado en mí algo que no sé explicar, algo que jamás se olvida, que queda grabado en el alma; pero ya estamos aquí; seguramente no volveré jamás por estos lugares, que para el jardinero bien puede decirse es la Meca, y hay que aprovecharse y así lo hice, trasladándome a Rotterdam, el país del agua, con grandísimos ríos, sobresañando el apacible Moerdyk, que tiene algunas horas de anchura (siete minutos de pasar un puente en tren rápido); esta población es una continuación de Amberes, solamente que no podré entender ni una sola palabra; vi hermosas flores, que las hace más hermosas el estar cultivadas bajo cristal y en un país fresco que no conoce el polvo ni en caminos ni campos.

Su entrada es fantástica; se pasa por un puente a tal altura, que los vapores que entran desde el mar por su gran río, pasan por bajo, se ven bastante pequeños, tal como si fuéramos volando.

Este río, como el de Amberes, es el puerto natural de la población. Además, posee canales que llevan la mercancía a domicilio. Estos países son interesantísimos, sobre todo para los que vivimos en un país tan seco; llega uno, y por lo regular, es recibido con una lluvia torrencial que suele durar media hora, y después despeja, pero al poco se presenta otra nube y descarga.

Después, con unas horas de tren, paso a Gouda, el país por extremo interesante; se encuentra varios metros más abajo que el mar; todo el son canales y acueñas de desagüe, talmente como muchas de nuestras parcelas arrozales lindantes con la Albufera; se ven grandes canales con un nivel muy superior al de los campos, y millares de molinos de viento que día y noche, sin gusto, están elevando agua a los canales altos, que son los desagües al mar, y mantienen el nivel en condiciones de poder cultivar la tierra. Allí visité la casa Nayer, que es especialista en plantas formadas, que las espere por todo el mundo; hectáreas de terreno en este cultivo, de Bojes (Box, como llamamos aquí) redondos, con enormes bolas, bolas de pie alto; Tolboganes, Pirámides, Pavo real, Sillones, Carretillas, Abanicos, Cruces, Vapores, en fin de todo lo que se quiera, hecho de plantas vivas, que después son plantadas en los mejores jardines del mundo.

Lo más interesante es el cultivo que se da a estas plantas desde pequeñas, para ir poco a poco dándole la forma; es un trabajo costoso y muy curioso.

Los roselistas forman legión, y campos grandísimos se ven completamente floridos; son los grandes criaderos esparcidos por junto los canales del agua.

Interesante fué la Exposición, pero esto no lo es menos; aquí el primavera es el verano, y los rosales sacan las flores de todo el año los pocos meses que disfrutan de fresco, que es en julio, agosto y parte de septiembre.

Las aves acuáticas están en pasmosa cantidad, y los torcos hay campos que al levantar el vuelo semejan que es el campo entero el que sube.

Después pasé a Noordwijk, donde se cultivan los jacintos y tulipanes a hectáreas y más hectáreas (todo es grande), que ahora están guardados en barracas parecidas a las que construyen los huertanos aquí para guardar las cebollas comestibles; vi miles y miles de invernaderos para cul-

tivar tomates y pimientos, que exportan todo el verano a Inglaterra y París primero que nosotros, y tar días, cuando tampoco los tenemos en cantidad.

Después Hoeylaert, donde se cultiva la uva de invierno en grandes invernaderos, que meter la cabeza allí equivale a haber visto la gloria.

Qué dolor causa todo esto, ver que allí, que todo ha de ser artificial, hay empleados millones de florines en invernaderos, para poseer una cosa que nosotros podríamos poseerla sin aportar casi unas pesetas solamente, lo que costaría resguardarla de una lluvia, porque el calor le vemos pasar, ni adós le decimos; todo esto que se ve, lo podría nos tener aquí, pero el dinero no sale, no se gasta.

Ya de aquí se emprende el viaje en vertiginosa carrera para casa; me falta el sol, pienso en él a cada momento, y en mi casa, en mi jardín y en mis flores y plantas; sueño con mi Valencia, y de un tiron me planto en Mons, a donde entro a visitar el palacio de los señores condes de Beaulieu, hoy de la ilustre dama valenciana la excelentísima señora condesa de Ripalda.

No podré nadie formarse idea de lo que es este chateau, todo él rodeado de bosque con Fagus mayores de un siglo, Hayas enormes, cuadros enormes de prado verde para apacentar vacas, millares y millares de faisanes, que, cual pollos, viven donde quieren.

Las liebres forman legión, y no digo nada de conejos y pollinos silvestres, ni torcos, porque son nubes las que se ven por doquier.

Recuerdo que me decía la dueña: "Qué, Fernando, ¿de gusto esto más que Valencia?" y yo le decía: "Señora, como está Valencia, sí; pero sí le quitarán el polvo, se acabará con las moscas y mosquitos, como Valencia no hay nada en el mundo, pero estos tres elementos son su pesadilla".

Después, por París directo a Niza, al país de las flores en invierno, donde los Claveles, Rosas, Anemones, Crisantemos de enero, Ranunculos, etc., etc., está plantado en cuadrículas para encristalar y forzar en pleno invierno.

Si tuviéramos trenes rápidos a París estos cultivos se harían aquí con gran ventaja, pero el consumo de Esgría es demasiado pobre, y los horticultores tampoco somos sobrados de dinero para construir tanto invernadero desmontable como se necesitan; no obstante, los jardineros valencianos debían todos visitar estos sitios; nada se pierde con ello.

Los montes que circundan Niza, Cannes, Antibes, Golfe-Juan, etc., etc., puede decirse están plantados de Mimosa, talmente como si fueran pinos, y en muchos casos, mezclados entre ellos; escuso decir el efecto que causará en enero ver aquella masa de flor amarilla que se exporta a toneladas a todo el mundo.

En estos países, el cultivador rara vez vende su género directamente al público; en una de las grandes plazas de Niza hay una casa con un letrero grande que dice: "Fulano, exportador de flores a todo el mundo", y este Fulano abre su despacho por la noche, y al amanecer principia a llenar vagones para Inglaterra, Alemania, Francia, Bélgica, Holanda, Suiza, etc., y el rápido de 140 por hora lleva a sus destinos estos bellos cargamentos.

Puede decirse que Gand vive del cultivo de plantas y Niza del de flores; son los soberanos del mundo.

FERNANDO LLOPIS

Horticultor

El Gobernador visita Buñol, Macastre, Chiva y Chestre

Anteayer mañana salió, como oportunamente anunciamos, el general señor García Trejo, en tren hacia Buñol, donde le esperaban las autoridades y el pueblo en masa, que le recibieron con vitores y aplausos. En el local de la Unión Patriótica se celebró un acto de afirmación, haciendo uso de la palabra el diputado provincial de dicho distrito señor Tarrío y el catedrático del Instituto señor Poyatos, recordando ambos discursos el señor García Trejo. Después de esto se celebró una reunión de autoridades, hablando en pro de Directorio el señor De Benito.

Por la tarde comieron el Gobernador y sus acompañantes en Chiva, donde se verificó un mitin patriótico, en el que hablaron los señores Valero, Tormo, De Benito, Poyatos, Rivera y el señor García Trejo, quien cerró el acto. Los expedicionarios visitaron en esta localidad la Cooperativa, el local de la Unión Patriótica y el Centro Agrícola.

Desde aquí se trasladaron a Chestre, donde fueron recibidos, como en las anteriores poblaciones, con gran entusiasmo. Entre los que esperaban al general figuraba una comisión de señoras ataviadas con ricos trajes de labradora; las que, además de entregarle al Gobernador un artístico ramo de flores, le pidieron unas mejoras que necesita el pueblo, a lo que el señor García Trejo dijo que lo estudiaría y procuraría complacer a tan bellas solicitantes.

En esta villa también se verificó otro acto de afirmación patriótica, haciendo uso de la palabra el señor De Benito y el general, el que pronunció un hermoso discurso, que fué calurosamente aplaudido. El señor García Trejo mostrábase muy bien impresionado de la visita verificada al citado partido.

Delegación de Hacienda

Se advierte a los señores suscritores de la "Gaceta de Madrid" por drán hacer efectivo el pago correspondiente al segundo trimestre en la Depositaria-Pagadora de esta Delegación de Hacienda.

LOS SIBARITAS TOMAN SIEMPRE

KYSSÉT

# TELEGRAFO Y TELEFONO

## MADRID

11, 5'50

### El Directorio

Durante la tarde de ayer recibí el general Magaz las visitas de los señores Muñoz Cobos, Mustera, Ruiz del Portal, Novillas, Vives y Mayenda.

Después celebró una extensa conferencia con el encargado de Negocios de Checoslovaquia.

### La firma

El Rey ha firmado los siguientes decretos:

Trabajo.—Estableciendo intervención de funcionarios técnicos en las empresas de Seguros de carbón y suspensiones de pago de entidades aseguradoras.

Marina.—Concediendo la cruz blanca del Mérito Naval a don Francisco Bartrina Roca, vicepresidente de la Junta de Obras del Puerto de Barcelona.

Ascensos al inmediato empleo del capitán de fragata don Juan Florez y don Andrés Preise.

Gobernación.—Proyecto de decreto segregando la parroquia de San Pedro Navarro, con su término, del Concejo de Gozón (Oviedo) y agregándola al de Avilés.

Hacienda.—Sobre rectificación del plazo de exención concedido a la Sociedad Española de Petróleo y disponiendo que empiece a contarse desde 1923.

### De Marruecos

Mejilla.—Con ocasión de hallarse de centinela en la posición de Collado, sector de Tizzi Azza, el soldado del regimiento de África, Antonio Erolas, fué alcanzado por un disparo enemigo, hirándole menos grave. Fué enviado a Tafersit.

Las baterías de Bu Afra y Benitez dispararon contra concentraciones enemigas, dispersándolas.

También desde Valverde fueron tiroteadas guardias enemigas establecidas frente al bloqueo, siendo dispersadas.

Del campamento de Dar Quebdari salió una columna, que efectuó una marcha de reconocimiento por la pista de Ambar.

Las fuerzas de mehalla y harca amiga, al mando del comandante Varela, establecieron otra emboscada, sorprendiendo al enemigo que conducía ganado.

La primera de las fuerzas citadas cogió dos vacas y 8.000 huevos. Las ametralladoras de las posiciones de Vienes y Tizzi Alma, Avanzadilla, Benitez, Loma Roja y otras, dispersaron grupos rebeldes.

Desde la avanzadilla de Afray se observaron concentraciones enemigas que se corrían hacia las inmediaciones de Efran, siendo dispersadas por artillería de Afray.

Morteros de Infantería dispersaron concentraciones que hicieron acto de presencia frente a las posiciones de Bu Afra y Tizzi Azza.

### El conflicto minero

Ha llegado a Madrid Manuel Llaneza, secretario del Sindicato minero de Asturias, que viene a dar cuenta a la Unión General de Trabajadores del estado del conflicto minero asturiano y a tomar parte en el mitin que se celebrará el jueves.

### Los empresarios de plazas de Toros

Se reunió la junta directiva de la Asociación de empresarios y propietarios de plazas de Toros, presidida por el empresario de Vitoria, señor Elio.

Después de dedicar palabras de recuerdo al presidente fallecido, señor Jardón, se ocuparon de la conducta de las empresas de Valencia, Zaragoza y algunas otras, que parece fallar al pacto establecido, pagando a Sánchez Mejías más de 7.000 pesetas, señaladas como límite máximo por corrida.

Los empresarios aludidos lo negaron, aportando los contratos donde constan 7.000 pesetas; no obstante, alguien afirmó que la demanda se pagó separadamente, abogando por que se les imponga una sanción, incautándose de la fianza que tengan depositada.

Se acordó someter el asunto a la junta general, que se celebrará en diciembre.

Se trató de otro asunto referente al funcionamiento de la Asociación, normas para el porvenir y criterio respecto a las pequeñas plazas no asociadas, y relaciones con la Sociedad de Matadores.

Se dio cuenta de la petición formulada por carta de declaración libre la contratación de toreros.

Este asunto se someterá también a la junta general de diciembre, en la cual se elegirá presidente.

### Los sucesos de Navarra

El juzgado militar de Pamplona activa las diligencias sumariales.

Ha interrogado ampliamente a todos los detenidos y a las fuerzas que los apresaron, procurando fijar la responsabilidad de cada uno de aquellos en los sucesos recientes.

La habilidad del juez se ostenta contra la reserva de los detenidos, que procuran eludir la responsabilidad.

Como respondiendo a una consigna, manifiestan que se encontraron casualmente en la plaza del pueblo de Vera.

Niegan que estuvieran confabulados y rechazan su intervención en el asesinato de los guardias civiles.

No obstante, el juzgado ha acumulado pruebas comprometedoras para los detenidos.

Han llegado noticias concretas de los sucesos ocurridos en el pueblo de Vera (Pamplona).

Como consta en la referencia oficial, el primero que advirtió la presencia de los grupos fué el alcalde del Ayuntamiento, Miguel Benasay, el cual, desde el balcón de su casa, observó a media noche la llegada de 40 ó 50 hombres, que fué infundieron sospechas.

El alcalde se vistió y fué al cuartel de la Guardia civil.

Al mismo tiempo que llegaba él llegó al cuartel el cabo Julio de la Fuente (Sanz, natural de Beascoain, acompañado del guardia Aureliano Madrazo Ortiz, de Espinosa de los Monteros (Burgos). Ambos solteros.

Esta pareja regresaba del servicio.

El alcalde comunicó sus sospechas a los guardias, y los tres se dirigieron por la carretera hacia la fábrica de fundiciones de Vera.

Como al cabo de un rato no encontraban a la partida que buscaban, el cabo dijo al alcalde que se retirase, y éste lo hizo así, y cuando ya se había retirado unos 50 metros, oyó unos disparos y luego una descarga cerrada.

El alcalde regresó hacia donde estaban los guardias y encontró en el suelo un bulto.

Desde allí se retiró inmediatamente y fué al cuartel a dar cuenta de lo que ocurría a los guardias Silvestre López Rodríguez y José Oneja Ros.

Al mismo tiempo que la primera pareja se encontró con el grupo, una pareja de carabineros que iba de servicio, al oír los disparos, se dirigió hacia el lugar donde partían.

Detuvieron a un hombre que dijo venía de Bilbao.

Los carabineros y el detenido siguieron andando, y a poco se encontraron con cinco o seis individuos de la banda.

Se estableció entonces un tiroteo. Uno de los carabineros recibió cinco o seis disparos a quemarropa, sin que le hicieran blanco.

Un carabnero mató de un balazo en la cabeza a uno de la partida.

La manita de este carabnero estaba azorillada a balazos.

La segunda pareja de la Guardia civil encontró al cabo muerto.

El otro guardia había desaparecido.

Sus compañeros vieron un charco de sangre que señalaba un rastro hasta el río Bidasoa, y suponiendo que hubiese sido arrojado allí el cadáver, allí se dirigieron, y en efecto, el guardia muerto fué extraído más tarde.

Uno de los de la partida resultó herido en una pierna.

Fue necesario amputársela.

El guardia arrojado al río debió tener una tónica lucha con sus enemigos, pues se le encontró el cuchillo puesto en el fúsi.

Algunos de la partida, encontrados más tarde heridos, fueron curados en los caseríos próximos.

El primero de los paisanos heridos, al ser capturados en medio de la carretera, tenía vendada la herida por una corbata.

Los cadáveres de los guardias fueron trasladados al cementerio.

Avanzada la Guardia civil y los Carabineros de los puestos de Lesaca, Vera, Simbil, Elizondo y San Esteban, salieron al monte en persecución de los de la partida.

Estos debieron dispersarse.

Se desorientaron, y así se desprenden de la forma en que fueron capturados.

A las once y cuarto habían sido capturados 11.

A las cinco de la tarde se tuvo noticia de que el cabo de la Guardia civil del puesto de Sumilla había matado en una borda a uno de los perseguidos, y que en otra refriega había sido herido un carabnero.

A las cinco y media estaban detenidos los siguientes:

José Antonio Borjas, natural de Lugo; Constante García Aparici, de un pueblo de la provincia de So-

pedi; Pedro Martínez Sánchez, de Bilbao, atravesado el muslo de un balazo; Leandro Fernández Gutiérrez, de Burgos; Julián Santillana Rodríguez, natural de Quintanilla de la Mata (Burgos); Tomás García Jiménez, de Lucena (Zaragoza); Bonifacio Manzanero Burga, natural de Velocidad (Burgos), se le apuntó la pierna a consecuencia de la herida; José Val Franco, natural de Albalade de Choa (Huesca); Lucía no Alfonso Paso, de Villalpinto (Zamora); Angel Fernández Ferrero, de igual naturaleza; Julián Fernández Roblett, de El Ciego (Avila); Francisco Luch Alberdi, detenido entre los hitos fronterizos, números 40 y 41, soldado desertor del regimiento de Sicilia, natural de Ovi-

do, y Juan José Oliva Casas, natural de Madrid.

En el lugar donde se practicaron las detenciones se perscrió el coronel de la Guardia civil de San Sebastián don José Rivera y su ayudante capitán don Nicolás Canalejo, que fueron en moto.

También fueron el teniente coronel de la Guardia civil don Enrique Calí y el capitán de las fuerzas de Pamplona.

Inmediatamente se procedió a la instrucción del sumario, siendo designado juez especial el teniente de Carabineros de la sección de Vera don Feliciano Suárez Gofí.

Los carabineros que sostuvieron el tiroteo con las partidas se llamaron Santos Bombar y Emilio de Mies. Ambos resultaron muertos.

También resultaron muertos el cabo de la Guardia civil Julio de la Fuente y el guardia civil Aureliano Madrazo Ortiz.

De la partida resultaron muertos Luis Naviri Sánchez y otro que no fué identificado.

También resultó muerto otro carabnero.

Resultaron heridos el carabnero Pedro Prieto, uno de la partida llamado Bonifacio Manzanero, otro también de la partida llamado Pedro Martín Sánchez y otro que fué hecho prisionero moribundo y que falleció poco después.

En la mañana del 8 fué capturado otro de los individuos de la partida.

Pamplona.—A las ocho de la mañana del domingo salieron en auto, trasladándose a Vera, el Gobernador, y las demás autoridades.

Fueron recibidos por las autoridades locales de Vera y gran número de vecindario.

En la iglesia se celebraron honras fúnebres por los que murieron en el cumplimiento de su deber, siendo presidido por las autoridades. Ofició el Obispo de Pamplona.

Terminado el responso, desde el púlpito dirigió una plática a los fieles.

Las autoridades desde la iglesia se dirigieron al cementerio, donde depositaron sobre el féretro varias coronas de flores de los institutos militares y de entidades.

El Gobernador, señor Jiménez de Benrosa, pronunció una oración fúnebre, agradeciendo en nombre del Gobierno la unánime protesta que se había levantado contra el hecho ocurrido, protesta que demostraba elocuentemente la actitud del vecindario al unirse al póstumo homenaje tributado a los que habían muerto en el cumplimiento de su deber.

Terminó asegurando que el Directorio proseguiría su labor de regeneración nacional, saliendo por encima de todos los obstáculos que encontrarse a su camino.

A continuación se procedió al entierro de los cadáveres.

Por último, las fuerzas de Carabineros y de la Guardia civil desfilaron ante las autoridades.

Pamplona.—En la madrugada del domingo llegaron 14 de los 17 detenidos en Vera.

Estos fueron encerrados en la cárcel de Pamplona por no reunir condiciones las prisiones militares.

Según han manifestado las autoridades, a los detenidos en San Juan de Luz, que son unos 16 ó 17 individuos, se les ocuparon armas de distintas clases.

Se asegura que no logrará escapar ninguno de los de la partida que entró en Vera.

11, 15'15

### La "Gaceta,"

Inserta las siguientes disposiciones:

Resolviendo la consulta del Sindicato libre profesional de empleados de comercio de Pamplona, y disponiendo que las Juntas locales de Reformas Sociales, que son en la actualidad delegadas del Consejo del Trabajo, no tengan atribuciones para obligar al cierre a los establecimientos por más de doce horas consecutivas.

Por los patronos y dependientes podrá pactarse el cierre de establecimientos por mayor número de horas que la ley exige, para descanso de la dependencia.

Acclarando la real orden de 28 de

mayo último del ministerio de Trabajo, relativa a la apertura y cierre de establecimientos.

Distribuyendo los créditos concedidos para gratificaciones por trabajos extraordinarios en los distintos departamentos.

Ordenando que en Toledo se abra un curso de perfeccionamiento de estudios para 28 inspectores de primera enseñanza.

Anunciando la provisión de cuatro plazas de auxiliares administrativos, dotadas con 2.500 pesetas anuales.

Modificando el servicio de vapores entre Ceuta y Algeciras.

Amortizando varias plazas en Correos, con lo cual se consigue una economía de 247.500 pesetas.

Convocando para el 11 de diciembre próximo a una reunión del pleno de la Junta Consultiva de Navegación.

### Nota oficiosa de la Presidencia

En la Presidencia ha sido facilitada a la prensa la siguiente nota oficiosa:

"Sabida es de todos la marcha favorable de la campaña de Marruecos, a la cual dedica atención preferente, hasta el extremo de ser el jefe del Directorio el encargado de dirigirla, con el ideal de aligerar a España de cargos inútiles, sin que ello lleve consigo, ni mucho menos, como parte de la prensa extranjera con aviesa intención pretende hacer creer, abandono de la acción protectora, que deberá ejercer con mayor eficacia y dentro de moldes nuevos.

Paralizando la campaña, siquier momentáneamente, restando al ejército que lucha en África sus elementos más valiosos llevaría consigo, sino el fracaso de la obra, que tantos beneficios ha de reportar, por lo menos una perturbación honda en nuestra misión en África.

El Gobierno, amparado en la ley de Reclutamiento vigente, y teniendo en cuenta las consideraciones antes expuestas, ha acordado suspender el licenciamiento de los soldados del reemplazo de 1921, que se efectuará lo antes posible con el mantenimiento de los del actual reemplazo, sin que cese el ejército por un momento en la campaña del este de las kabilas rebeldes.

El buen sentido de los españoles, que sienten de corazón las cosas de la Patria, que, afortunadamente, constituyen una abrumadora mayoría, apreciarán la justicia de este nuevo sacrificio que por escaso tiempo se exige, a cambio de los cuantiosos beneficios que proporciona el encauzar el problema, reduciendo los términos, para dar un corte a los sacrificios que hoy cuesta a la Patria."—Mencheta.

### El "Diario de Guerra,"

Publica las siguientes disposiciones:

Cese en el cargo de delegado gubernativo de Vigo, del teniente coronel de Infantería don Gil Arévalo.

Nombrando delegado gubernativo de Vivero, al capitán de Infantería don Celestino Caldeiro.

Nombrando ayudante de campo del Gobernador militar de Mallorca, al comandante de Artillería señor Martínez Teja.

Distribuyendo el crédito de pesetas 100.000 para escuelas prácticas, para intensificar la instrucción de los reclutas de este cupo.

El despacho

El general señor Ruiz del Portal, estuvo esta mañana despidiendo con el Rey.

Al salir del regio alcázar, nada comunicó a los periodistas.

En Palacio

El Rey recibió en audiencia al presidente de la Diputación de Bilbao, don Juan José Domíne, embajador de España en Alemania y señor Estelat.

Cumplimentaron al Soberano el conde de Gadea y duques de Valencia, Sevilla, Arjón, Peñaranda y Osuna.

Procedentes de sus posesiones de Cuenca, han regresado a Madrid el Infante don Luis de Baviera y su esposa la Infanta doña Paz.

En la Presidencia

Despacharon con el general Magaz los subsecretarios de Gobernación, Estado y Justicia.

Después visitaron al presidente una comisión de obreros de las fábricas de paños de Béjar, que le expresaron la crisis por que atraviesan a causa de que el Estado no abona lo que adeuda a los fabricantes.

El entregaron un escrito pidiendo para resolver el problema la protección del Gobierno otorgándole la concesión de uniforme que permitiera la apertura de las fábricas cerradas, y que no se cierren las que actualmente trabajan en un plazo de dos o tres años.

Caso de no ser ello posible, que se les otorgue la concesión del uniforme del nuevo tipo, pagando el Estado lo que debe a los fabricantes, con obligación para éstos de destinar

parte de dicha cantidad a la transformación de la industria.

La firma de hoy

El Rey ha firmado los siguientes decretos:

Haciendo extensivo a las fuerzas de Carabineros los beneficios del real decreto de 20 de mayo de 1920, y de creto ley de 17 de mayo último.

Proponiendo para brigadier, por méritos de campaña, al coronel señor Serrano Orozco.

Concediendo la cruz blanca del Mérito Militar, con distintivo blanco, al caid Abd-el-Malot.

Exceptuando de las formalidades de subasta la adquisición de fincas rústicas con destino al fomento y recreo caballar.

Varias propuestas de ascensos entre oficiales.

Proponiendo para el cargo de interventores militares de la sexta región, al interventor de distrito don Luis Alonso.

Idem para los mandos de la séptima y octava Intendencia, a los coroneles don Julio Ramos y don Fernando Fontán.

Estado:

Trasladando a Chicago el consulado de Ornskold.

Disponiendo que el artículo 53 de la carrera diplomática, surta todos sus efectos para los que sirvan o han ya servido en la secretaría particular de la Reina doña María Cristina.

Gobernación:

Reglas para la circulación de los productos cárnicos acerca de la inspección veterinaria sobre los mismos y timbres que devengan.

La Asamblea del Aceite

Ha celebrado esta mañana sesión la Asamblea del Aceite, presidiendo el señor Irujo.

El señor Comes ha disertado, haciendo constar que las condiciones del clima y del suelo de nuestro país son aptos para rendir más producción y de mejor calidad.

Destinando el 50 por 100 más de terrenos al cultivo del olivo podría intensificarse la producción.

El representante de Cataluña, señor Riba, ha propuesto la constitución de una Asociación general de olivereros para hacer propaganda en el extranjero de los aceites españoles.

Han sido aceptadas y rechazadas otras enmiendas.

Ha sido admitida una moción enmienda a facultar al Gobierno para limitar la aceite a cinco grados, fijando las condiciones de la mezcla.

Se crearán laboratorios en los centros productores.

Se prohibirá el aceite de orujo como alimento.

Visitas

El próximo domingo realizáronse pruebas de aviación, organizadas por monsieur Cejounet, terminando con un vuelo de 3.000 metros.

En honor

de Anatole France

En el Ateneo Francés se celebrará mañana una velada en honor de Anatole France.

Tomarán parte en esta velada varios literatos españoles y se leerá un cuento del ilustre escritor francés.

Resumirá el embajador de Francia.

Juntas depuradoras

La "Gaceta" inserta una relación de las sanciones impuestas como consecuencia de la labor realizada por las Juntas depuradoras de la Justicia municipal en Palma de Mallorca.

Incapacidades, 10; destituciones, 2; correcciones, 6.

Despacho oficial de Africa

Después de las cinco de la madrugada fué facilitado a los periodistas el siguiente despacho:

Zona Oriental.—Durante la pasada noche fuerzas de la mehalla de las posiciones número 2 y de Igal y Tafar, mandadas por los tenientes señores Nombelo, Lostela y Herranz, atacaron a un grupo rebelde, dando muerte a 12 de sus componentes y haciéndoles un prisionero.

Además nos apoderamos de fusiles y efectos.

Frente Occidental.—Practicándose varios reconocimientos, sin novedad.

Larache: Fuerzas de Tafar practicaron un reconocimiento, sin ser hostilizadas, conduciendo un convoy.

El moro Vele-el-Huermali ha manifestado que los moros sufrieron ayer un rudo castigo, experimentando muchas bajas.

Nuestras bajas fueron:

Muertos: Xauen: un individuo de tropa. Mehalla: 20 de tropa.

Heridos: Teniente don Enrique Cabello y 16 soldados.

Regimiento de Badajoz: Tenientes Sánchez, Claro y Ramos y 15 de tropa.

Fondak: Tenientes Sala, Adelantado y Martínez, heridos.

Diez soldados muertos.

Evacuación de Mellahovich y Al-

dar: Capitán Hernández y teniente Araujo, muertos.

Tenientes Panchillo y Cubilla y siete de tropa, heridos.—Mencheta.

11, 17'15

En el Consejo Supremo

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha visto hoy la su maría instruida al teniente de Caballería señor Santander.

El fiscal ha pedido la separación del servicio del procesado, de acuerdo con el fallo del Consejo de guerra celebrado en Melilla.

El defensor ha abogado por que se considere el hecho como una falta.

### En honor de Galdós

Se ha verificado esta tarde la ceremonia de descubrir la lápida en honor de Galdós, colocada en la fachada de la casa de Hilarión Eslava, en que vivió y murió el insigne novelista.

Lleva esta lápida, que es de bronce, el busto de Galdós, con la inscripción "El pueblo de Madrid a Pérez Galdós".

Han asistido el Gobernador, el Alcalde con el Ayuntamiento, escritores, artistas, periodistas, representantes del Ateneo, Asociación de la Prensa, Asociación de Amigos de Galdós, general Weyler y otros.

Han pronunciado discursos, López Muñoz, Francos Rodríguez, el alcalde y Gobernador, habiendo amenizado el acto la Banda Municipal.—Mencheta.

### BARCELONA

Regreso

Barcelona.—El subsecretario de Trabajo regresará el jueves a Madrid.

### Detención

En Tarragona ha sido detenido el súbdito francés Henry Alfred Tournois, complicado en el asunto de la trata de blancas.

### Conmemoración

Conmemorando el armisticio, precursor del fin de la guerra europea, hoy han ondeado las banderas en los consulados de las naciones aliadas.

### Llegada

Ha llegado el Arzobispo Leopoldo de Salvador.

### Continuación de una causa

Ha continuado la causa por asesinato del Alcalde de Reüllinas.

El fiscal ha modificado sus conclusiones y solicita para el procesado Sánchez Grau la pena de cadena perpetua; para su mujer 18 años, ocho meses y un día de presidio, y 12 años para el cómplice Sánchez Martí.

Los defensores la absolución.

Mañana continuará la vista.—Joaniquet.

### SUCESOS

#### Multas

El Gobernador ha impuesto las siguientes multas:

De 75 pesetas a Antonio Martínez Sánchez, por echarse al ruedo de la plaza durante la fiesta de un toro, y a Vicente Soler Bas, por escándalo y ser maldiciente; de 25 a Rafael Puchades Caballero, por

Intereses valencianos

A regios del comité provincial de Unión Patriótica, insertamos la siguiente nota oficiosa:
El comité provincial de Unión Patriótica de Valencia ha examinado en su reunión última la cuestión de si en su reunión próxima...

NOTICIAS

El tiempo ha mejorado mucho. El día ha sido hoy espléndido, subiendo la temperatura, a la una de la tarde, a 23° al sol y 19° a la sombra.
La presión barométrica se ha elevado a 767 milímetros y la humedad relativa es de 80%, dominando brisa del Oeste.

Los deportes

Atletismo. La carrera de anteayer
Es apreciable el adelanto que obtienen en sus pruebas los atletas del Valencia F. C.
Anteayer lo demostraron cubriendo el recorrido Mestalla-Grao-Nazaret-Monteolivete-Mestalla, unos diez kilómetros exactamente, en el magnífico tiempo de 33 minutos.

Los deportes

Atletismo. La carrera de anteayer
Sobre la pista del andén central de la Avenida del Puerto, los corredores ofrecían brillante y consoladora perspectiva. Podemos decir que el atletismo ya es un hecho.
Tomó la cabeza el invencible José Andrés, seguido del infatigable Archelós, y a poca distancia Fayos, Colera, Gómez y Pólit lucharon en carne viva por el tercer puesto, que se adjudicó al fin al animoso Colera.

MAISON BLANCHE FRANCISCO FELIU

Plaza Emilio Castelar, 22
Liquidación de todas las existencias, por haber traspasado el local
Recibidas las últimas novedades. - Sólo hasta el 31 de diciembre
40 por 100 más barato que en fábrica
NOTA.—Se venden anaqueladas y mostradores.

MODERNO
Aristocrático salón
HOY a las 4:30 tarde y 9:30 noche, HOY
1.º ESTRENO de una graciosa comedia en dos partes.
2.º La deliciosa comedia en cinco partes.

TEATRO PRINCIPAL
Hoy martes. A las 10 noche:
DEBUT DE LA COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA de
MIGUEL MUÑOZ
Primera actriz CARMEN MUÑOZ
Otro primer actor RAFAEL CALVO
En Flandes se ha puesto el sol
Jueves 13 noviembre
EL NIÑO REY
ESTRENO Olympia

Para conseguirlo, la Unión Patriótica aguarda con interés la próxima promulgación del Estatuto provincial, para estudiar la manera de obtener de sus preceptos que queda a cargo de las futuras Diputaciones el mayor número de servicios, tales como conservación y construcción de carreteras y caminos vecinales; tendido de redes telefónicas enlazadas con las del Estado; servicios de Sanidad Interior Beneficencia; atenciones inherentes a las enseñanzas técnicas de arte y oficios y fomento y custodia de museos, archivos y bibliotecas regionales; así como múltiples servicios agrícolas, pecuarios y forestales.

El "Boletín Oficial" de esta provincia, en su número de ayer, publica la circular de que hace unos días nos ocupamos, en la que el señor Gobernador llama la atención de los delegados gubernativos, Alcaldes y demás autoridades, funcionarios y agentes dependientes del Gobierno civil, para que persigan la blasfemia, vicio repugnante que a todo trance es menester extirpar, con el tesón y energía necesarios.

En el Servicio Médico Escolar queda reanudada la consulta médica, los martes y jueves, a las cuatro de la tarde, en la Policlínica Municipal, calle de Colón.
Cumpliendo órdenes de las autoridades, se ha dado comienzo de nuevo a una visita a las escuelas públicas y privadas con objeto de vigilar si han sido vacunados los niños que acuden a las mismas y se acuerda que incurran en responsabilidad los padres de alumnos no vacunados y los señores maestros que admitan alumnos no vacunados antes de los siete años, y sin revacunar después de dicha edad.

En el campo del Llevant, y ante numeroso público, se jugó este interesante partido de campeonato.
A las órdenes del colegiado señor Fernández, se alinean ambos teams, haciendo por el Llevant: Martí, Del Minguo, Martínez, Saludes, Sánchez, Peris, Armado, Chirivella, Luch y Virusque.
Empieza el partido con diez jugadores por equipo, siendo embotellado desde el primer momento el Español, que se emplea a fondo en su defensiva. La estupefacta labor de la línea media levantina y de su delantero, hace que al terminar el primer tiempo tengamos un score a su favor de cuatro goles a cero, obra de Armando y Chirivella, que marcaron dos cada uno. En la segunda parte jugaron ambos onces completos, supliendo la vacante local, Cortés II. Confiados los levantinos en su victoria, hizo algunos escapados el Español, siendo muy bien rechazados por la pareja de backs local. Cortés II, en una jugada personalísima, logró batir al puerta forastero, de un tiro al ángulo. Poco después terminó el encuentro, que dejó satisfecho al numeroso público que acudió al stand.

Olympia
PROGRAMA PARA HOY
Sesiones 4:30 tarde y 9:15 noche
Para toda la vida
Seis partes de Jacinto Benavente
EL EXITO DEL DIA
ESTRENO:
Miscelánea Pathé
A todo trance
Por CHARLES JONES, rival de Douglas Fairbanks.—(Seis partes)
El amigo postizo
Preciosa comedia en dos partes
JUEVES próximo, ESTRENO:
EL NIÑO REY

GRAN TEATRO
ESTABA DESCONTADO
¡El entusiasmo DESBORDANTE! ¡Los frenéticos APLAUSOS!
EL TRIUNFO INMENSO, verdad, que obtuvo el ESTRENO de
La alegría del batallón
Orta cumbre de la cinematografía española: ANA GINER afirma, con su arte EXCELENTE, ser la mejor STAR española; L. Pitarich, J. Simón y Gómez Rosell completan el elenco artístico de esta MARAVILLOSA film, que ni un solo valenciano dejará de ver todos los días LA ALEGRÍA DEL BATALLÓN con música del maestro Serrano, ejecutada admirablemente por nuestra orquesta, cornetas, tambores, castañuelas, guitarras, conjuntados admirablemente bajo la dirección del maestro Asensí.
PROGRAMA: El cine drama en seis actos, creación del estupefacto actor William Farman en los papeles de la venganza.—La alegría del batallón (cinco actos).—Sandalio, busca colocación (dos actos).
Viernes, GRAN GALA, delicados obsequios a las señoras.

El presidente de la Federación de Exportadores de naranja nos remite una extensa "Nota" obfusa, que la falta de espacio nos impide insertar, en la que da cuenta a los interesados en la citada exportación, que en la reunión celebrada el sábado último bajo la presidencia del ingeniero delegado especial de Transportes don Juan Barceló, con los inspectores principales de las Compañías de Ferrocarriles Norte, Madrid, Zaragoza, Alicante y delegados de los agentes comisionistas de Aduanas de Cervere, quedó definitivamente organizado el servicio rápido de transportes de la naranja a Cervere por ferrocarril.
Quedarán organizados trenes y en laces para que los vagones de naranja destinados a Cervere puedan presentarse en aquella frontera en 48 horas, y el regreso de los 800 vagones rotulados; el viaje de ida y vuelta de los mismos entre Játiva-Cervere, no supondrá más de ocho días.
Quedó también convenido que por los jefes de las estaciones de la Compañía del Norte se hará cada día, a las ocho de la mañana, el reparto del material existente, a fin de que los exportadores puedan adoptar medidas en consonancia con el material que se les dedique, y además se autoriza para que puedan expedirse los vagones K. P. con la carga máxima de 8,000 kilos, en una sola expedición, destino y consignatario, con objeto de evitar el retraso de dos o más días que significaba el trasbordo de dichos vagones en Cervere.

El Instituto Médico Valenciano celebrará el viernes próximo, a las seis y media de la tarde, la sesión inaugural de los trabajos científicos del curso.
El acto revestirá la severa solemnidad propia de la docta corporación, estando encargado del discurso reglamentario el ilustre doctor de esta Facultad de Medicina doctor don Juan Bartaual, que desarrollará el tema "Biología política".
Es un tema muy sugestivo, al que la sólida cultura del doctor Bartaual da mayor interés, y por eso auguramos un éxito brillante al primero de los actos que ha de celebrar el Instituto Médico en el curso académico actual.
Hoy ha visitado al Prelado de la diócesis, doctor Melo, el Obispo de Murcia (Cartagena), padre doctor don Vicente Alonso Salgado.

Enfermos de estómago, hígado e intestinos: Tomad agua de los Hervideros de Cofrentes. DEPOSITO EXCLUSIVO: CONREJERIA, 24, VALENCIA.
El prosecretario de cámara de este Arzobispado, don Joaquín Belda, ha recibido la visita de sus compañeros los señores beneficiados de la Metropolitana, que le han felicitado cariñosamente por su designación para el honroso cargo que desempeña, felicitación que ha agradecido mucho el señor Belda.

El próximo domingo será el tercer entreno oficial, con un recorrido fantástico: Mestalla-Benicalap-Burjasot y regreso. En total, unos 16 kilómetros.
El Burjasot F. C. ha sido invitado para organizar el servicio de víveres en su feudo deportivo.
Y creemos que Montes, el Inmenso, al paso de los corredores por Benicalap, les obsequiará con una sorpresa.

LIRICO
Sesiones a las 4:30 tarde y 9:15 noche
Novedades Universal núm. 38
Sansón, el invencible
Interesante producción en seis partes, por el intrépido LUCIANO ALBERTINI.
EXITO CRECIENTE:
LA HIJA DEL HOSPICIO
(Tercera jornada)
POR UNA PIEL
Chispeante comedia en dos partes
Mañana miércoles. ESTRENO:
CUARTA JORNADA de
LA HIJA DEL HOSPICIO
CARTELERA

BA-TA-CLAN
A las cuatro tarde y diez de la noche — El mejor elenco artístico de Valencia
GRAN COMPANIA ALMA
Ultimos dias
Consumación tarde, UNA peseta.
Muy pronto
Ultimos dias
Consumación noche, 150 pesetas.
Muy pronto
Colossal programa de verdaderas atracciones
INVENTO MARAVILLOSO
para devolver a los cabellos blancos su color primitivo a los quince días de darse una loción diaria con el AGUA DE COLONIA «LA CARMELA». Se emplea también como perfume en los usos domésticos, no manchando ni la piel ni la ropa, dándole brillo y suavidad. Su acción es debida al OXIGENO DEL AIRE, por lo que constituye una NOVEDAD; su aplicación se hace con la mano; resulta más barata que cualquier agua de tocador.—Ventas en todas las droguerías, farmacias, perfumerías y bazares de la región.—Autor N. López Caro, Cortes, 571, principal, derecha, Barcelona.
Depositarlo para la región: LAS BARCAS, S. A., García, almacén de perfumería.
Cuidado con las imitaciones y falsificaciones

TAURINAS
Méjico
Toros de Lalaguna, buenos. Al torero el paseo, Márquez fue recibido con una gran ovación, teniendo que abandonar la plaza en medio de los aplausos. Con el capote y en quiéto reposo, Banderrillo sus toros al torero, por lo que fue ovacionadísimo, estando superior en el cuarto y quinto toro que murieron de dos años de edad, estando éste superior en el sexto y valentísimo en los demás, quedando el torero en el tercer toro.
El señor Márquez ha nombrado apoderado suyo a don Antonio Gallardo, que vive en Madrid, calle de Alcalá, 12.

Ni en el Gobierno civil ni en la Diputación provincial, había heyo noticias dignas de la publicidad. El señor García Trejo se limitó a manifestar esta mañana a los periodistas que había tranquilidad en la provincia.

Nada mejor para la peor tos que las Pastillas Pectorales del doctor Greus.

EL MEJOR CAFÉ YAUCO SELECTO
lo vende Sixto Ayora, San Vicente, núm. 160.

PARA HOY
PRINCIPAL.—A las 10 noche: Debut de la compañía Miguel Muñoz. En Flandes se ha puesto el sol.
APOLO.—A las 10 noche: Debut de la compañía, Doña Francisquita.
RUZAFÁ.—A las 9:45 noche: El diablo con faldas, Cañas y barro y El barquillero.
ESLAVA.—Compañía cómico-dramática.—A las 10 noche: Cuento inmoral y Los ojos de los muertos.
OLYMPIA.—Por la tarde a las 4:30 y por la noche a las 9:15: Sesiones de cine.
LIRICO.—Sesiones de cine a las 4:30 tarde y 9:15 noche.
GRAN TEATRO.—Por la tarde a las 4:30 y por la noche a las nueve: Sesiones de cine.
MODERNO.—Sesiones de cine de 4:30 tarde a 12:30 noche.
BA-TA-CLAN.—A las cuatro tarde y a las 10 noche: Sesiones de variedades.
Para mañana
ESLAVA.—Compañía cómico-dramática.—A las 6 tarde: Las hijas del rey Lear.—A las 10 noche: Cuento inmoral y Los ojos de los muertos.

ESTE JABON FORTUNA
deja la ropa como ninguno
DE ACEITE DE COCO Y PUREZA GARANTIZADA
DE VENTA EN TODAS PARTES

ESLAVA
Hoy, a las 10 noche:
Cuento inmoral
Monólogo :: J. Benavente
Los ojos de los muertos
ESTRENO en este teatro
Tres actos :: J. Benavente
Lea usted todos los días
La Correspondencia de Valencia
APOLO
Compañía lírica de RAFAELA G. DE HARO
HOY MARTES, a las 10 noche
Presentación de la compañía
con la zarzuela en tres actos
Doña Francisquita
Por Clarita Panach, Rafaelita Haro, Victoria Argota, Cayetano Peñaiver, Marisela Ozores, Joaquín F. Roa, etc.
Butaca, 3 ptas. - General, 75 cts.
MANANA:
EL DUQUESTO O LA CORTE DE VERSALLES
Creación de Rafaelita Haro
Con dos días de anticipación se despachan localidades en contaduría con el 10 por 100 de aumento.

